
新闻追问
问民生

施工中碰到了哪些难点？
中铁市政环境建设有限公司项目经

理郭正国告诉记者，在水源工程施工中，
工人们需要分别将重达105吨和80吨
的两个沉箱沉入水底，再将两根长达84
米的引水管跟沉箱进行连接，复杂的水
下环境给施工带来诸多困难。

“渡口码头过去是老码头，老码头下
面全部是石头，施工前期，所有的潜水人
员全部在下面清理石头，把石头清理完
了以后才能安装管线。”郭正国说。

“当时正值长江涨水期，取水头部和
沉管施工都在水下进行，较高的水位和
高速的水流也给施工带来不少挑战。”郭
正国告诉记者，最深的地方超过29米
了，施工员下去施工的时间缩短了，本来
可以干到一个半小时，当时只能干到五

十分钟到一个小时。
除了取水头部及沉管施工，顶管施

工也是取水工程施工的一个难点。
取水泵房主体结构施工是赤壁长江

取水工程的“咽喉”部位，也是项目实现
“9.30”通水目标的一个关键部位。

取水泵房在净水厂与长江之间，需
要连接两根分别长731米的管道，这部
分管道的施工采取顶管施工的方式进
行。顶管顶进过程中，10多名施工技术
人员克服地质差、空间小等重重困难，
24小时坚守在直径1.4米的管洞中，历
时42天顺利把长江取水口的“咽喉”部
分贯通。

郭正国说：“1米4直径的顶管单次
顶730米，而且在不均匀的沙尘中顶进，
这个属于超长顶管，我们的最终顶进跟

设计只差了3毫米。”
克服多项技术难题，如今，赤壁长江

取水工程取水部分、水源部分、净水厂区
施工部分以及输水管线施工四个部分都
在同步推进中。

目前，该项目正在加大力度铺设35
公里输水管，预计明年元月1日试通水，
尽早地让赤壁市人民能够喝上长江水。

攻破难题强力推进C

“开泵！通水！”9月30日，赤壁市赤壁镇渡口码
头附近，赤壁市长江取水工程现场，第一泓江水自取
水头部，从输水管中汩汩而出，注入了净水厂滤池，
至此该项目顺利实现通水目标。这一节点的达成，
标志着工程施工建设阶段基本结束，为后期设备调
试以及试运营工作奠定了坚实基础。

谈及项目实施的背景，赤壁市水务集团有限公
司党委副书记、董事舒鹏说，根据国家要求，设市城
市必须具备双水源，而赤壁显然没有达到要求。

“陆水湖是陆水河上的一个人工湖泊，是赤壁
50多万人口的唯一饮用水源。”舒鹏说，虽然陆水湖
暂时能够保障赤壁人口饮水，但仍存在供水安全隐
患。

赤壁市主城区供水管网始建于上世纪90年代，
迄今已经运行了30多年。随着经济社会的发展，主
城区不断扩大，人口不断增多，老旧的供水管网已经
不能满足市民的生活需求。频频告急的供水管道，
让水务公司的维修师傅们经常投入到加班抢修的战
斗中。

在赤壁市景泰园小区，记者见到了正在检查自
家增压泵的老黎。只见一楼墙壁上挂满了增压泵，
老黎说这都是居民自费安装的。老黎家住在7楼，
自2009年搬进这个小区起，增压泵就成了家里的必
备品，否则，水龙头就成了“摆设”。

舒鹏告诉记者，长江取水工程远期规划是每天
处理量30万吨，现在一期是每天处理量10万吨，正
式通水以后将对赤壁市的供水、水量、水压有大大的
提升。

“实施赤壁市长江取水工程，一方面能解决赤壁
市中心城区供水水源单一问题，项目建成后赤壁市
中心城区将形成陆水湖和长江双水源、互为备用的
供水格局，大大提高供水安全性。”赤壁市水务集团
党委书记、董事长谢强说，另一方面项目的建设将推
动赤壁市城乡供水一体化，解决项目沿线的赤壁镇、
柳山湖镇、车埠镇、黄盖湖镇、沧湖开发区、余家桥乡
的安全饮水问题，远期将辐射至赤壁市其他乡镇。

城区供水水源单一A
长江取水工程究竟包含哪些内容？

工程进度如何？
中南设计研究总院第四设计院副院

长沈文告诉记者，赤壁长江取水工程总
投资约6.2亿元，于2020年12月28日
动工，分为水源工程、净水工程、加压泵
站及输水管线建设四个部分同步推进，
从目前的进度来看，预计今年10月底完
工。

其中，取水工程包括取水头部、引水
管、取水泵房及栈桥、原水输水管线。取
水头部采取在岸边分段制作，通过浮运
至取水点进行水下组装固定；自流引水

管采用沉管+顶管的施工方式；取水泵
房采取沉井施工；原水输水管采取上翻
长江大堤至净水厂。

目前，取水头部、引水管、原水输水
管线已完成施工，正在进行取水泵房及
栈桥施工，预计10月底完成取水泵房土
建及设备安装全部工作。

净水厂工程包括了折板絮凝平流沉
淀池、气水反冲洗滤池、清水池、送水泵
房、加药间、反冲洗泵房、排水池、排泥
池、污泥浓缩池，污泥脱水车间及其他辅
助构（建）筑物。目前，项目正在进行设
备安装、厂区道路和绿化施工，预计10

月底可完成全部土建及设备安装工作，
然后进入后期设备调试阶段。

清水输水管线全程沿 G351 国道
进行铺设，全长约35km。目前，全线累
计管道敷设33km，预计10月底完成清
水输水管线的全线贯通，具备全线试水
条件。

加压泵站位于赤壁市车埠镇，该工
程包括清水池、加压泵房、加药间及其他
辅助构（建）筑物。目前，正在进行设备
安装、厂区管道施工，预计10月底可完
成加压泵站全部土建及设备安装工作，
然后进入后期设备调试阶段。

四大工程联合发力B

4版
专刊中心主办 责任编辑：王恬

电话：0715－8128771咸宁网事2022年10月21日 星期五

E-mail:693460350＠qq.com

报料线索由咸宁新闻网提供

万达路口红绿灯设计不合理
网民报料：
咸安区万达广场路口红绿灯处有个石墎

子，设计十分不合理，容易发生交通事故，请相
关部门核实处理。

记者调查：
记者就此问题联系了咸宁市城管委，该委

工作人员回复称，城区拥堵点整治项目是咸宁
市本级政府投资项目。关于诉求人反映的问
题，该委将会与设计方对接，增加二次过街岛的
反光标识，让它更清晰，避免发生交通事故。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

同一款菜，两个规格，两种价格，根据就
餐人数自由选择。

连日来，记者走访城区多家酒店饭馆，
发现不少餐饮单位推出“小份菜”供食客多
样化选择，线上外卖平台也提供“小碗”“小
份”菜品，备受消费者青睐。

小份菜的推出，让消费者花同样的钱可
以品尝更多品类的菜肴，商家让利于民带动
更多消费，同时也引领着“舌尖上的节约”，
成为城区餐饮业的新“食”尚。

餐馆小份菜成新宠

19日，记者走进咸安区万达广场，随处
可见食品安全知识和“厉行节约、反对浪费”
的宣传标语，二楼美食广场和四楼的餐饮商
家不仅张贴了宣传海报，LED屏幕上、进门
处大屏幕也滚动播放着“厉行节约、反对浪
费”的倡议内容。

“商家都配有公勺公筷，会提醒顾客按需
点餐。不少冒菜类、麻辣烫类的商家还推出了
一人餐。”万达广场负责人说，目前卖场有餐
饮店50多家，火锅类商家也有推出一人餐、
小拼盘等，倡导顾客少点勤点，吃不完打包。

当日中午12点，是小孙最忙的时候，在
接待店里顾客的同时，他有条不紊地在收银
台开餐单，按照顺序通知后堂备餐、出餐。

小孙在咸安区同惠广场负一楼经营着
一家“小碗菜”店，店里菜品均为小碗装，荤
菜10元至18元，素菜3元至8元。

市民金女士在店里点了鱼香肉丝、虎皮
辣椒烧茄子、酸辣土豆丝，米饭可以根据饭
量免费续加。

“这一餐荤素搭配，小碗菜不仅避免浪费，
还给我们提供了更多就餐选择。”金女士说。

同样，在温泉沃尔玛负一楼美食广场，
不少小吃都推出了小份菜、一人食套餐等，
吸引顾客。店内均张贴着“公筷公勺、文明
用餐，反对浪费、光盘行动”等宣传品，在打
包台专门摆放着打包餐盒，鼓励大家光盘行
动，吃不完打包。

商户马老板说，她会根据顾客人数提醒
顾客订餐数量，遇到人数少的，她都推荐小
份菜，不浪费，也赢得了好口碑。

线上一人餐火起来

“每天中午点餐的时候都很纠结，想吃

的丰富点但又觉得一个人会很浪费。”最近
一段时间，在长安大道上班的李女士发现，
自己喜欢的几家外卖餐馆把大菜做“小”，推
出了适合一人份的菜单，这让她很欣喜：“现
在都倡导不浪费粮食，一人餐正好不浪费。”

记者在李女士的订单里看到，几家餐厅
的“一人餐”用不同形式标明。比如蟹堡王，
在一些菜品后面写着“小份”；阿三生煎煎包
店里，有些菜写着“一人份”，还标注了菜品
的克数；在御湾酒楼外卖平台上，专门有一
个小份菜品的区域。

“现在越来越多的人在意吃得是否健
康，所以除了少油少盐，对于分量的适度把
握也能赢得不少消费者的欢心。”御湾酒楼
总经理董煜说，为了迎合消费者少食多样的
需求，他尝试上线了小份菜活动，有多道菜品
位于店内销量前列，特别是在午餐时段，基本
每餐都出现小份菜的身影。“菜量少了，选择
却更多，好评也明显增加了。”董经理说。

记者在美团外卖的评价中也注意到，小
份菜的设计受到了不少消费者的好评，不少
人认为这不仅丰富了餐桌的选择，而且也符
合中国人节俭消费的理念。

“随着绿色消费理念的提升，小份菜受
到越来越多消费者的认可，既能减少餐桌上
的浪费，也不影响餐厅的营收，餐厨垃圾都
变少了。”咸安区一家餐饮连锁店老板告诉
记者，他们分析发现，中午订工作餐的外卖
比例较高，于是推出了多款适合“一人食”的
套餐，推出后十分畅销。

外卖平台饿了么数据显示，随着市民对
餐饮浪费行为的愈发重视，以及适量而为的
健康饮食观念崛起，咸宁小份菜、半份菜的
订单量出现迅猛增长。

食物零浪费成共识

“要在全社会大力营造浪费可耻、节约
为荣的氛围，让反对浪费成为人人发自内心
的自觉行动。”市商务局党组成员、副局长甘
茂说。

其实，早在2013年“光盘行动”时，市商

务局联合市餐饮行业协会就向全市餐饮企
业发出过倡议，在全社会倡导文明用餐，树
立文明、健康、科学、节俭的消费风尚，不少
酒店和餐馆也建立了餐饮节俭消费提醒提
示制度。

把这样“不浪费”的行为延续、坚持并成
为习惯，甘茂认为最重要的还是个人自觉。
要不断地通过各种各样的方式提高大家对
餐饮节约的重视，倡导健康、理性的饮食文
化，彻底改变旧观念，养成崇尚勤俭节约的
好习惯，只有这样才能使厉行节约、反对浪
费落到实处。

采访中，许多市民也提出了疑问：小份
菜在分量、价格上有没有标准，如何保证小
份菜的质量不下降？

市商务局行业秩序管理科科长王曼君
介绍，由于每一家餐饮企业在人力、原料等
经营成本方面存在差异，所以无法对小份菜
的分量、价格做出统一的标准，但在推进“小
碗菜”过程中，要求餐饮单位应做到小份菜、
大份菜质量同标、价格合理。

并在经营场所通过张贴宣传画、摆放桌
卡桌签、提供小份菜菜单菜谱或展示小份菜
点餐信息等直观的形式，引导进店顾客适量
点餐，让消费者花差不多的钱，吃到更多样
的菜品，获得更多的消费体验。

另外，市商务局还组织美团、饿了么、方
片互动公司本地玩平台发动线上3000多家
餐饮单位积极参与“小份菜”“一人餐”推广
活动，在平台页面以显著方式提示消费者适
量点餐，为餐饮商户售卖“小份菜”、消费者
选购“小份菜”提供优惠和便利服务。

“接下来，我们也会将‘大份菜’‘小份菜’
的‘同质同标’纳入食品安全日常监管的范
围，确保小碗菜落实到位，让消费者真正受
益，减少食品浪费。”王曼君表示。

百姓话题

“小份菜”引领新“食”尚
咸宁日报全媒体记者 王恬

书香门第地下车位销售有误
网民报料：
我是咸安区书香门第小区业主，于2018年

8月在开发单位同城置业工作人员手上买了书
香门第的地下车位，最近才发现花高价买的车
位竟然是人防车位。而咸宁市房地产开发项目
配建停车位管理办法明确规定人防地下停车场
归国家所有，人防地下车位不能出售给企业和
个人，人防地下车位租赁给业主使用，租期一般
不超过一年。请问我当初签的合同是否是无效
的？

记者调查：
记者就此问题联系了咸宁市住建局，该局

相关工作人员回复称，已于2022年10月11日
上午与投诉者联系并通知开发商到现场确认，
确属开发商误将人防车位出售，经协调，业主与
开发商达成协议，业主另行选择一个非人防车
位作为交换。非人防车位费大于之前购买车位
费，业主不再补交费用。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

异地购房如何提取公积金
网民报料：
我已落户武汉、工作地也在武汉，今年计划

在武汉买期房，没有公积金。我爱人是咸宁户
口，在咸宁缴存公积金，购房合同以我名字签订
（因为爱人户口不在武汉），计划在武汉申请公
积金+商贷组合贷。请问未办理贷款前，可否
凭首付发票和购房合同提取爱人公积金余额？
如能提取，依据最新公积金提取管理办法，凭首
付发票和购房合同提取爱人公积金余额后，在
正常偿还贷款半年后，每年是否可以再办理偿
还本息提取？

记者调查：
记者就此问题联系了咸宁市住房公积金中

心，该中心工作人员回复称，经核查，咨询人
2015年9月份在咸宁市住房公积金中心办理
了住房贷款，于2018年1月份办理结清手续，
其爱人又于2020年7月用另一套商贷住房办
理了偿还银行贷款本息提取业务，根据《咸宁市
住房公积金贷款管理办法》规定：停止向第三套
（次）及以上缴存职工家庭发放购建房贷款。咨
询人家庭已有两套房屋享受了公积金政策福
利，如再次购房，即不符合使用所购房屋提取公
积金或公积金贷款政策。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

崇阳团山村用水无法保障
网民报料：
我是崇阳县路口镇团山村五组居民，最近

自来水反复停水，生活用水无法保障，请求解决
问题。

记者调查：
崇阳县路口镇政府9月15日就有关情况

回复：团山村自来水工程始建于2002年，由于
当时村里无集体经济，农产资金少，自来水工程
全靠借款建成。当时所用水管为塑胶PVC管
材，加之今年干旱，导致取水地水源不足，管道
距离长，水管年久失修、破裂现象极为严重。

近几天，团山村村委正竭力维修水管，解决
村民吃水问题。目前，由于水压不够导致饮水
量较小，但基本可满足村民的正常生活用水。

（咸宁日报全媒体记者 张欢）

咨询购房补贴政策
网民报料：
我家住城区，1997年9月参加工作，现在的

职称是中小学一级教师，中级职称，现在买新房
能不能享受4万元的人才引进的购房补贴呢？
希望相关部门帮忙答疑，谢谢。

记者调查：
9月25日，咸宁市住建局工作人员回复，关

于该网民咨询的购房补贴问题，根据《关于促进
咸宁城区房地产市场平稳健康发展的通知》规
定：在咸宁市域范围内首次就业、创业两年内的
全日制博士、正高级职称人才，全日制硕士、副
高级职称及高级技师人才，全日制本科、中级职
称、技师人才，全日制大专、高级工人才，在市城
区购买新建商品住房，分别给予10万元、6万
元、4万元、2万元的购房补贴。该网民反映其
1997年已就业，首次就业时间已超过两年，故
不能享受此次人才购房补贴政策。

（咸宁日报全媒体记者 陈希子）

城市供水关系到千家万户，与人民幸福生
活息息相关。

9月30日，由中国铁工投资旗下中铁市政
环境建设有限公司承建的赤壁市长江取水工程
项目顺利实现通水目标。

赤壁市长江取水工程是在什么背景下实施
的？具体项目如何快速推进？10月18日，记
者进行了实地采访。

赤壁长江取水工程如何实施？
文/图 咸宁日报全媒体记者 王恬 陈红菊 特约记者 但唐静


